Communiqué de presse









Crédit photos : Niewiadomski/Région Normandie

Le 25 janvier 2024

Des lycéens et apprentis normands en voyage d'étude à Auschwitz-Birkenau

Le 24 janvier, à quelques jours du 79ème anniversaire de la libération du camp d'Auschwitz par l'Armée rouge, une délégation normande, de 150 lycéens emmenée par Sophie Gaugain, Bertrand Deniaud et Aline Louisy-Louis, Vice-Présidents de la Région Normandie, s'est rendue en voyage d'étude, au camp d'Auschwitz-Birkenau. Auparavant, les jeunes ont visité, le 23 janvier, le quartier juif et le musée historique de Cracovie pendant l'occupation, installé dans l'ancienne usine d'Oskar Schindler.

Olivier Dardillac, IA-IPR histoire – géographie de l'académie de Normandie, référent académique mémoire et citoyenneté, Olivier Lalieu, responsable de l'aménagement des lieux de mémoire et des projets externes du Mémorial de la Shoah, Delphine Gibet, Cheffe de pôle politiques éducatives de la Direction Régionale de l'Alimentation, de l'Agriculture et de la Forêt de Normandie (DRAAF) faisaient également partie de la délégation.

Les lycées Leclerc Navarre d'Alençon, Littré d'Avranches, Clément Ader de Bernay, André Maurois de Deauville, Ferdinand Buisson d'Elbeuf, le CFA agricole du Neubourg ont répondu cette année à l'appel à candidature lancé par la Région Normandie.

La Région propose, depuis 2010, un projet pédagogique mené par les jeunes sous la responsabilité de leurs enseignants en partenariat avec le Mémorial de la Shoah, le Rectorat de l'académie de Normandie et la DRAAF, avec le soutien de la Fondation pour la mémoire de la Shoah. Le voyage d'étude à Auschwitz en est le temps fort.

Le dispositif « Mémoires d'Auschwitz » propose à des lycéens et des apprentis de mener des projets pédagogiques en lien avec l'histoire de la Shoah afin de susciter la réflexion des jeunes sur les dimensions historiques, mémorielles et civiques de ce génocide. Dans cette optique, le travail pédagogique s'attache à l'histoire d'une ou plusieurs personnes ayant subi les conséquences de la Shoah et qui généralement vivaient au cours de la Seconde Guerre mondiale, dans la ville, voire le département, des établissements impliqués.

Les jeunes élaboreront une vidéo, une exposition, ou encore une émission de radio en lien avec le voyage d'étude. Les projets concernent une recherche sur l'histoire locale : personnes arrêtées dans la ville de l'établissement, parcours de justes ... Ces réalisations seront présentées dans chaque établissement, puis le 4 juin au matin à Caen dans le cadre de la séquence Education jeunesse ponctuée l'après-midi de la Cérémonie de remise du Prix Liberté 2024 au Zénith.

Les projets des lycéens et de leurs professeurs avec l'appui du Mémorial de la Shoah .

- Le Lycée polyvalent Leclerc Navarre d'Alençon (61). Les Terminales bac pro AGORA ont travaillé sur l'histoire d'Edith Bonnem, ancienne élève du lycée assassinée à Auschwitz en 1942. Les jeunes réaliseront un diaporama interactif sur cette jeune femme déportée à Auschwitz à l'âge de 15 ans.
- Le Lycée Littré d'Avranches (50). Les Terminales ont étudié l'histoire d'Albert et Aimée Mandelbaum dénoncés et arrêtés en 1942. Le couple parviendra à échapper à la déportation. Les jeunes réaliseront un podcast et une exposition itinérante sur leur vie.
- Le Lycée Pro Clément Ader de Bernay (27). Les Terminales Sciences et Technologies de l'Agronomie et du Vivant ont travaillé sur les traces de la famille Simsohn-Lévy, à Bernay, dont les membres ont été déportés et assassinés à Auschwitz. Une exposition interactive et des émissions de radio seront organisées.
- Le Lycée André Maurois de Deauville (14). Des Terminales font des recherches sur des familles du Pays d'Auge déportées à Auschwitz. Ils réaliseront une exposition et une émission de radio.
- Le Lycée Ferdinand Buisson d'Elbeuf (76). Des Premières et des Terminales travaillent sur les traces de Sarah Rotmentz, jeune femme de 20 ans, déportée d'Elbeuf à Auschwitz où elle est assassinée en 1943. Les jeunes feront une lecture théâtralisée des lettres de Sarah Rotmentz et réaliseront une exposition.
- Le CFA Agricole du Neubourg (27). Le projet des Terminales bac pro Conduite et Gestion d'une Entreprise Agricole est axé sur le parcours de Berthe Yvonne Bonn, institutrice au Neubourg et décédée à Auschwitz en 1943 ainsi que sur Hélène Prunier, résistante, membre du réseau Hector de Caen, arrêtée et déportée en novembre 1941. Les Terminales réaliseront une vidéo et une émission radio sur ces deux femmes.

« Ce voyage d'étude a pour objectif de susciter la réflexion des jeunes sur les dimensions historiques et mémorielles du génocide de près de 6 millions de Juifs. Nous espérons aussi favoriser l'éducation de ces jeunes à la citoyenneté et développer leur vigilance démocratique. Au nom des âmes qui sont restées là-bas, nous invitons les jeunes Normands à la mémoire, à la tolérance, au respect de l'autre, à ne jamais céder devant la barbarie et même s'ils devaient être les derniers, à toujours s'opposer à ce qui de près ou de loin vise à dire que des hommes sont supérieurs à d'autres. Nous sommes différents, mais nous sommes égaux en droits, et chaque peuple peut vivre, doit vivre à côté d'un autre en toute liberté, sécurité, paix et harmonie » déclare Bertrand Deniaud.

La Shoah (source Mémorial de la Shoah)

Six millions de Juifs d'Europe ont été victimes de la Shoah. Près d'un million d'entre eux ont été assassinés dans le seul camp d'Auschwitz-Birkenau.

Sur les 300 000 à 330 000 Juifs vivant en France métropolitaine en 1940, on dénombre 80 000 victimes. 55 000 étaient des Juifs étrangers, 25 000 avaient la nationalité française. 3 000 sont morts dans les camps d'internement français. 1 000 ont été exécutés ou abattus sommairement en France. 76 000 dont 11 400 enfants, 2 000 de moins de 6 ans, ont été déportés. Moins de 4 500 ont survécu.

Le Mémorial de la Shoah

Le Mémorial de la Shoah, plus grand centre d'archives en Europe sur l'histoire de la Shoah, est un lieu de mémoire, de pédagogie et de transmission sur l'histoire du génocide des Juifs pendant la Seconde Guerre mondiale en Europe. Il réunit aujourd'hui six sites : le Mémorial de la Shoah de Paris et du site de Drancy, le lieu de mémoire au Chambon sur-Lignon (Haute-Loire), le CERCIL Musée - Mémorial des enfants du Vel d'Hiv (Loiret), le Centre culturel Jules Isaac de Clermont-Ferrand (Puy-de-Dôme), et la Gare de Pithiviers. Ouvert au public le 27 janvier 2005 dans le quartier historique du Marais, le site parisien offre de nombreux espaces et un programme de sensibilisation conçu pour chaque type de public : une exposition permanente sur la Shoah et l'histoire des Juifs en France pendant la Seconde Guerre mondiale, un espace d'expositions temporaires, un auditorium programmant des projections, des colloques, le Mur des Noms où sont gravés les noms des 76 000 hommes, femmes et enfants juifs déportés depuis la France entre 1942 et 1944 dans le cadre de la « Solution finale », le centre de documentation (50 millions de pièces d'archives et 1 500 archives sonores, 350 000 photographies, 3 900 dessins et objets, 12 000 affiches et cartes postales, 30 000 documents cinéma, 14 500 titres de films dont 2 500 témoignages, 80 000 ouvrages) et sa salle de lecture, des espaces pédagogiques où se déroulent des ateliers pour enfants et des animations pour les classes et pour les enseignants, ainsi qu'une librairie spécialisée. Une meilleure connaissance de l'histoire de la Shoah vise à lutter également contre le retour de la haine et contre toutes formes d'intolérance aujourd'hui : le Mémorial travaille aussi depuis plus de dix ans à l'enseignement des autres génocides du XXe siècle tels que le génocide des Tutsis au Rwanda ou encore le génocide des Arméniens et ouvre, en juin 2023, le nouveau Centre Raphael Lemkin sur les génocides.

Contacts presse:

Région Normandie: Emmanuelle Tirilly - tel: 06 13 99 87 28 - emmanuelle.tirilly@normandie.fr

Mémorial de la Shoah: Flavie Bitan – tel: 01 53 01 17 16 - flavie.bitan@memorialdelashoah.org

Rectorat de l'académie de Normandie : Matthieu Gonet - tel : 06 87 57 51 36 - matthieu.gonet@ac-normandie.fr